

# 市民と議会の懇談会（令和7年(2025年)1月26日(日)開催分）

## グループ意見まとめ、常任委員会委員長の所感、全体意見交換

### ◎テーマ【小中学校再編】

#### ●グループ発表（3グループ）まとめ

##### ◇Aグループ

<参加者からの意見>

- ・第二中学校は残しそこに中学校を統合。その中学校の近くに余子小学校と中浜小学校を合わせた小学校を、現在の第三中学校の場所に、渡小学校と外江小学校を合わせ、第一中学校の場所に境小学校と上道小学校をあわせた小学校が良いのでは。
- ・小学校を統合した場合は、徒歩では遠いので、学校は残して欲しいという意見あったが、スクールバスの活用で解決できるのではとの話になった。
- ・昔は、自衛隊の官舎の子が、自衛隊のトラックで中浜小に通っていたこともあった。
- ・小学校は地域のコミュニティの場であるので、6校残してほしいが、その場合の財政がどうなのかということが示されてないので、判断は難しい。
- ・統合するときには地域からの抵抗があるのではないか。
- ・平成29年の答申から今までの市役所内での検討が見えない。
- ・公民館と小学校の関係で、統合により地域コミュニティが崩れるのでは。
- ・子どもたちにとっては、地域の垣根はないので、あまり関係ないのでは。
- ・学校統合は、まちづくりのことを考えて、遂行してほしい。

##### ◇Bグループ

<参加者からの意見>

- ・参加者4人の意見は、小学校は6校維持で中学校1校の分離型小中一貫校というところだが、3つの中学校区の一体型小中一貫校又は義務教育学校でもよいのではという意見もあった。
- ・統合にあたって通学時の安全が心配だが、スクールバスが運用できるなら良い。
- ・クラブチーム、部活動は統合されることで、団体競技などはチームを作りやすくなり子でもたちが試合に出られる機会が増えるのはメリット。
- ・統合を見据えて、制服を統一してほしい。
- ・地域のコミュニティをどう維持していくのか心配。学校、PTA、町内とが一体的に体験できる地域の構築を。
- ・スポーツで若者を育むことが必要ではないか。旧誠道小学校でのガイナーレを例にし、起爆剤になるような地域の教育を。

- ・統合後の学校の跡地にコミュニティセンターのようなものを設立。地域が一体化できるような取り組みもあるのでは。
- ・子どもたちを育てる・育む教育ができると望む。

<発表議員の所感>

私たち議会も意見を念頭に入れて議論していきたい。

#### ◇Cグループ

<参加者からの意見>

- ・「分離型小中一貫校の継続」については、学校再編は縮小前提の話。そうではなく、もっと大きくするための話がしたいというのが本音の気持ち。人口をどう増やしていくのか、そこに力を入れるべき。そのためには荒廃農地が多くある地域の都市計画や用途変更を速やかにやる必要がある。
- ・「3つの中学校区の一体型小中一貫校又は義務教育学校」と「2つの中学校区（南北）の一体型義務教育学校」については、集約するにしても、そこに公民館を併設し、地域のコミュニティ、例えば、子供たちと地域の皆さんのが自然に触れ合えるような、学校の中に地域の方も自然に入っていけるような環境を作っていくことを考えてほしい
- ・「小学校はそのまま6校、中学校1校の分離型小中一貫校」については、境港市は地域に1つ小学校ある。地域の思い入れがあるので、小学校はそのまま維持して中学校を最終的には一つにする。それにより、部活動の活動そのものがきちんとできるようになるのではないか。また、統合により、通学距離が伸びるのが不安。そういうところも考えてほしい。

#### ●平松 総務民教委員会委員長 所感

前回の「公共施設」というテーマでは、論点が広すぎた。その反省を活かし、今回は小中再編にテーマを絞り、4つの再編パターンを挙げた。それにより、参加者の具体的で活発な意見が聴けた。

例えば、小中一貫校にした時に中学生と小学生が一緒に学校に行くことが良いのかどうかというところで、テーブルによっては全く違う意見だった。皆さんのが色々な考え方を持っている。色々と考えなければならないと強く感じた。

また、ドラスティックに全体を見据えた中で校舎の位置をどうしていくかというような都市計画に踏み込んだ意見や議論もあった。

通学路については、距離が伸びることを課題と捉える意見があった。

学校跡地や新しく建てる学校をコミュニティセンター化して、公民館と小学校と地域が一体となるようなことを望まれるようなご意見もあった。

政策に向けて、議員も様々な考えをもっている中、まとめていく方向性を出すのはかなりハードルが高い。しかしながら、議員として責任をもって行動はしていきたい。皆さまの意見を各議員一人ひとりが責任をもって全体としてぶつけていきたい。

たくさんのご意見、ありがとうございました。

### ●全体意見交換

- ・こういう場をもっと開いてほしい

<回答>夏に続いて、今年度2回目の開催。

- ・今回の会の皆の意見に対する議員の考え方を議会だよりに載せてほしい

<回答>検討したい。

- ・公衆トイレのペーパーホルダーの増設を

<回答>市にも状況を確認し、委員会でも検討をしていきたい。

- ・境高校の同窓会名簿に卒業していない者の名前がある。寄付者ようだが、それは如何と思う。

<回答>市政に関することではないので、答えはできかねる。